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ТРИСТА ЧЕТЫРНАДЦАТОЕ ЗАСЕДАНИЕ 

(Совместное заседание Пятого комитета 
с Соединенным вторым и третьим комитетом [61-е] ) 

Плтиица 14 дехабря 1951 ~ода, 3 'Ч. дия Па.л,э де Шайо, Париж 

Председате.Jъ: принц ВАН ВАйТАЯКОН (Таиланд) 

Донлад Энономичесного и Социального Совета (глава VIIJ, раздел 1) . 
(А/1884) (продолжение) 

Ноординация деятельности Организации Объединенных Наций и специализиро
ванных учреждений: а) Административные бюджеты специализированных учре
ждений и разработна совместного обслуживания: донлад Генер~льного Сенретаря; 
Ь) Сосредоточение усилий и ресурсов: доклад Энономичесноrо и Социального Со-

вета (те же донументы, что и для 313-ro заседания) (продолжение) 

( С:111. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, шестая сессия, Соединен
ный второй и третий 1ш11штет, 61-е заседание, стр. 19.) 

ТРИСТА ПЯТНАДЦАТОЕ ЗАСЕДАНИЕ 

(Совместное заседание Пятого комитета 
с Соединенным вторым и третьим комитетом [62-е] ) 

Суббота 15 де-кабря 1951 ~ода, 10 'Ч. 30 м. утра Пала де Шайо, Париж 

Председател.ъ: принц ВАН ВАйТАЯRОН (Таиланд) 

Донлад Энономичесного и Социального Совета (глава VIII, раздел 1) 
(А/1884) (продолжение) 

Ноординация деятельности Организации Объединенных Наций и специализиро~ 
ванных учреждений: а) Административные бюджеты специализированных учре
ждений и разработна совместного обслуживания: доклад Генерального Сенретаря; 
Ь) Сосредоточение усилий и ресурсов: донлад Экономического и Социального Со
вета (те же донументы, что и для 314-го заседания, а танже: A/C.2&3/L.42-

A/C.5/L.133 и A/C.2&3/L.44-A/C.5/L.135 (продолжение) 

( См. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, шестая сессия, Соединен
ный второй и третий комитет, 62-е заседание, стр. 26.) 

ТРИСТА ШЕСТНАДЦАТОЕ ЗАСЕДАНИЕ 

Попедел.ъпих 17 дехабря 1951 ~ода, 10 'Ч. 30 м. утра Пал.а де Шайо, Париж 
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Назначения для заполнения вакансий во вспомога
тельных органах Генеральной Ассамблеи 

выборам как только будет закопчено :второе чтение 
бюджетной сметы. 

[Пункт 42]* 
1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, отвечал на вопрос г-жи ВИТ
ТЕВЕН (Нидерланды) относительно назначений для 
заполнения вакансий во вспомогательных органах Ге
веральной Асса:r.1блеи, говорит, что списки кандидатов 
теперь имеются налицо, и предлагает приступить к 

• Повестви ;~,;вя Геверахьиой Асr.аъrбхеи. 

Дополнительная смета на 1951 год: доклад Генераль
ного Секретаря (А/2006, А/С.5/466) 

[Пункт 40]* 

2. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание Комитета. 
на доклад Генерального Секретаря о дополнителъ-

* Повестки ;~,;вя Гевера.1ьной Ассаъrбжеи. 
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ной смете на 1951 финансовый rод (А/С.5/466) и 
на четырнадцатый доклад :Консультативного комитета 
по административным и бюджетным вопро_сам , 1951 
rода (А/2006). С учетом некоторых замечаний :Кон
сультативный комитет рекомендует увеличить ассигно
ванную согласно резолюции 4 71 (V) Генеральной Ас
самблеи от 15 декабря 1950 r; на 1951 финансовый 
год сумму в 4 7 798 600 долл. на 1 126 900 долл., та
ким образом, чтобы общая сумма ассигнований на 

• 1951 год составила 48 925 500 долл. Cyм:r.ra в 1126-
900 долл. представляет собой общую сумиу допол
нительных расходов, предложенную Генеральным Сек
ретаре111 (1454 400 долл.) минус 327 500 долл., пред
усмотренных на отличительные знаки персонала во

оруженных сил Организации Объединенных Наций в 
Н:орее, так как эта последняя сумма будет вклю
чена в С?,Iету 1952 года по разделу 5. 

3. Г-н ГАМБРО (Норвегия), ссылаясь на пункт 4 
доклада :Консульта,тивного комитета, спрашивает, ка
кая сумма понадобится в 1952 году для возиещения 
сотрудникам Организации Объединенных Наций при
читающегося с них национального подоходного на

лога. Он отиечает, что Генеральный Секретарь был 
уполномочен производить такого рода выплаты за 

1951 и за предшествующие годы. Он хотел бы знать, 
была ли полностью выплачена причитавшаяся за 
предшествующие годы cymra, и считает, что Гене
ральный Секретарь 11юг бы включить соответствующую 
сумму для возмещения этого налога. в бюджетную сме
ту 1952 года и что для этого не следует представлять 
дополнительной сметы. 

4. Г-н АНДЕРСЕН (Секретариат) заявляет, что сум
ма, необходюшя в 1952 году для возмещения подо
ходного налога, должна по имеющимся даннmr рав

няться приблизительно сумме, выплаченной за 1951 
год, - а именно 1 400 ООО долл., если только прави
тельство Соединенных Штатов не предоставит «им
мунитета» своим гражданам, находящимся на службе 
в Организации Объединенных Наций. 

5. Г-н ГАМБРО (Норвегия) спрашивает председа
теля Консультативного комитета по административ
ныи и бюджетным вопросам, не считает ли он, что в 
интересах бо.1ее целесообразного метода состаnлепи.я 
бюджета следовало бы включить требуемую для воз
иещения нациопального подохоJiного налога cy:r.вry, 

т. е. 1 400 ООО долл., в смету 1952 года. 

6. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консультативного 
комитета по административным и бюджетНЫ11r вопро
саи) говорит, что ответ его будет носить психологи
ческий, а не технический характер, а потому, быть 
может, не удовлетворит норвежского представителя. 

Желая всегда быть оптимистом, он надеется, что на
станет день, коrда l{онвенция о привилегиях и им
мунитетах будет ратифицирована всеми государства
ми-членами Организации Объединенных Наций. 

7. Г-н ГАМРБО (Норвегия) _ считает, что при со
ставлении бюджета :менее рискова.но быть пессими
стом, чем оптимистом, и просит :Консультативный 
комитет иметь это в виду при изучении бюджетной 

,сметы 1953 r(ща. 
-8. Г-н ПОЛЛОК (Канада), ссылаясь на раздел П 
части 2 приложения D доклада Генерального Секре
таря ' (А/С.5/466), задается вопросом, насколько об-

основано ассигнование в 70 ООО долл., предусмотрен
ное, согласно пункту g, на уплату вперед страховых 
премий на случай пожара и повреждения оборудова
ния в здании Секретариата постоянных Центральных 
учреждений Организации. Канадский представите.ль 
полагает, что в отношении зданий Центральных уч

-реждений :может быть применен принцип самострахо
вания. 

9. Г-н АНДЕРСЕН (Секретариат) заявляет, что Ге
неральный Секретарь уделил серьезное внимание во
просу о саиостраховании в отношении зданий Цен
тральных учреждений. Однако здания Организации 
представляют собой такую концентрацию ценности, 
что один пожар может причинить громадные убытки 
и оказаться таким тяжелым дополнительным бреме
нем для государств-членов Организации, что было 
сочтено более разумным: избежать риска, застраховав
шись в частной фир11rе. Принцип самострахования 
был, однако, принлт в других случаях. 

10. А. А. РОЩИН (Союз Советских Социалистиче
ских Республик), критикуя тот :метод, которым Гене
ральный Секретарь ру1t0водствовался при составле
нии своего доклада о бюджетной смете на 1951 фи
нансовый год, отмечает, что, несмотря на то, что 
Генеральный Секретарь заявил, что общая сумма до
полнительной с111еты равняется 1 454 400 долл., она 
в действительности составляет 2 987 ООО долларов. 
11. Делегация Советского Союза не может под
держать дополнительные ассигнования, требуемые по 
следующим статьям: возмещение сотрудникам Орга
низации Объединенных Наций причитающегося /с 
них национального подоходного налога; телефон, 1:аб
лограммы, телеграммы, радиосвязь и почта; отличи

тельные знаки для персонала, участвующего в опера

циях в :Корее; и привлечение временного персонала 
и консультантов для работы в Адиинистративном 
секретариате Генерального Секретаря по заданиm1, 
возникающим в связи с резолюцией 377 (V) Гене
ральной Ассамблеи от 3 ноября 1950 г., озаглавлен
ной «Единство в пользу 11шра», и резолюцией 494 (V) 
от 20 ноября 1950 r. относительно двадцатилетней 
программы для · достижения мира среди всех Объ
единенных Наций. В связи с двуия последними пунк
тами представитель Советского Союза подчеркивает, 
что делегация СССР голосовала против обеих резо
люций, о которых идет речь. Делегация Советского 
Союза также не может поддержать требований о до
полнительном ассигновании в связи с продлением 

пятой сессии Генеральной Ассамблеи и о дополнп
тельной сумме для Департамента конференций и об
щих служб. Требование о дополнительных ассигно
ваниях не обосновано и является доказательство:м: 
того, что администрапия недостаточно бережно обра
щалась со средстваии Организации Объединенных 
Наций. Расходы, связанные со статьmш, по которым 
требуются дополнительные ассигнования, должны по
крываться из существующих резервов. 

12. Делегация Советского Союза, однако, не возра
жает против дополнительных ассигнований, требуемых 
на оборудование зданий Центральных учреждений п 
утвержденных в бюджете 1950 rода; на путевые рас
ходы для некоторых сотрудников, имеющих в 1952 
году право на отпуск на родину и обслуЖИl!ающпх 
шестую сессию Генеральной Асса111блеи; а также не 
возражает против ассигнования дополнительной сум-
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:мы, требуемой Международным Судом для оплаты 
типографских расходов. Те:м не :менее делегация Со
ветского Союза будет голосовать против ассигнования; 
общей дополнительной суммы, требуемой Генераль
ньп1 Секретарем в его докладе, и обращает внимание 
Пятого комитета на расточительное обращение Сек
ретариата со средствами Организации Объединенных 
Наций. 

13. Г-н ГА:МБРО (Норвегия) говорит, что он вполне 
понимает и до известной степени разделяет опасения 
представителя Советского Союза. Однако члены Пя
того комитета не должны упускать из виду, что Ге
неральный Секретарь был вынужден представить до
полнительную сиету в результате ре~ений, принятых 
Генеральной Ассамблеей и Советом Безопасности, ко
торые вынудили администрацию израсходовать больше 
денег, че:м было предус:мотрено в бюджете. 

14. Ссылаясь на пункт 9 доклада Консультативно
го комитета, норвежский представитель обращает вни
мание Пятого комитета па значительные суммы, из
расходованные на почтовые отправления в связи с 

Днем Организации Объединенных Наций и деятель
ностью, связанной с резолюцией 377 (V) и выра
жает надежду, что администрация nрииет к сведению 

высказанное Консультативныи комитетом по этому 
вопросу предостережение. 

15. Г-п l\IАШАДО (Бразилия) поддерживает тре
бование о дополнительных ассигнованиях и говорит, 
что суммы, о которых идет речь, уже израсходованы 

и, следовательно, должны быть утверждены Пятым 
комитетом. 

16. Отмечая, что Генеральный Секретарь может ли
бо пользоваться Фондом оборотных средств либо про
изводить переносы сумм в пределах бюджета для 
покрытия расходов, требуемых согласно дополнитель
ной смете, г-п l\Iашадо считает, что следует пред
ставлятъ перечень статей, финансируемых из Фонда 
оборотных средств и не включенных в основную бюд
жетную смету. 

17. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ставит па голосование реко
мендацию Консультативного комитета, чтобы сумма 
в 47 79~ 600 долл., ассигнованная на 1951 финан
совый год, согласно резолюции 471 (V) Генеральной 
Ассамблеи от 15 декабря 1950 г., была увеличена 
ва 1126 900 долл. и таким образом доведена до 
48 925 500 долларов. Цифра в 1126 900 долл. пред
ставляет собой общую сумму дополнительных ассигно
ваний, предложенных Генеральным Секретарем 
( 1 454 400 долл.) :минус 327 500 долл., упомянутых 
в пункте 11 доклада Консультативного комитета. 

Рекомеидаи,и.я Копсу,л;ътативио~о тмитета при
нимаете.я 37 ~о,л;осами против 5, при од1юм воздер
жавшемся. 

18. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консультативного 
ко:м:итета по административным и бюджетным вопро
сам) выражает надежду, что, принимая рекоменда
цию Консультативного комитета, Пятый комитет так
же принял предложение, содержащееся в пункте 6 
доклада Консультативного комитета. 

19. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ полагает, что принимая: реко
мендации, сделанные в докладе :Консультативного ко
митета, Пятый комитет также принял предложение, 
содержащееся в пункте 6 этого J(оклада. Во всяком: 

случае в докладе докладчика будет сделана особая 
ссылка на пункт 6 доклада :Консультативного коми..: 
тета. 

20. Г-жа ВИТI'ЕВЕН (Нидерланды) соглашается t· 
замечаниmш председателя Консультативного комитета. 

Бюджетная смета на 1952 финансовый год: а) Бюд:. 
жетная смета, составленная Генеральным Секретарем 

(А/1812 и A/1812/Add.1, А/С.5/452, А/С.5/469, 
A/G.5/474, А/С.5/475); Ь) Доклады Нонсулыатив.-:-· 
ноrо комитета по административным и бюджетным во-

просам (А/1853, А/1988) 

[Пункт 41] * 

Увеличение размера Фонда оборотных средств 
(продолжение) 

21. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, напоминал о состоявшихся на 
301-и заседании прениях относительно содержавше~ 
rося в меморандуме Генерального Секретаря предло
жения об увеличении размера Фонда оборотных 
средств (А/С.5/452), ссылается па пункт 10 один
надцатого доклада :Консультативного комитета за 1951 
год (А/1988), в которои рекомендовалось, чтобы в 
качестве временной меры остаток по счету излишков 
(1 239 ООО долл.), :r.югущий быть использованным 
для мобилизации СJ1'Ш по предусмотренному на 1952 
год обложению, был перечислен в Фонд оборотных 
средств, а не израсходован, как до сих пор, для 

сокращения годичного обложения. Далее, там была 
высказана мысль, что Генеральная Ассамблея: на 
своей седьмой сессии могла бы пересмотреть поло
жение и либо утвердить перечисление вышеуказан
ного остатка, добавив к нему, в случае надобности, 
дальнейшие остатки по счету излишков, либо поста
новить, что уже перечисленный остаток подлежит 
использованию по счету обложения на 1953 год. 
22. Г-н 1\ШЛАС (Греция) считает, что увеличение 
Фонда оборотных средств послужило бы поощрением: 
расходов. Он подчеркивает, что государствам-членам: 
Организации, уплачивающим взносы в назначенный 
срок, несмотря на значительные финансовые затруд
нения, теперь предлагается авансировать дополни

тельные суммы в Фонд оборотных средств на том осно
вании, что другие государства-члены Организации 
своих взносов во-время не уплатили. Г-н Мелас счи
тает, что следовало бы принять меры для обеспече
ния того, чтобы не выполнившие своих обязательств 
члены Организации погасили свою задолженность. 

23. Г-н ПОЛЛО:К (Канада), упоминая о точке зре
ния канадской делегации, высказанной в ходе пре
ний, уже имевших место по рассматриваемому :Ко
митетом вопросу, говорит, что одно из тогда выра

женных :r.шений непосредственно касалось вопроса, 
возбужденного греческим представителем, а та:кже 
вопроса о связи между Фондом оборотных средств и 
прочими расходами Организации. 

24. Канадская делегация согласна принять предло
жение Консультативного комитета, но предлагает, что
бы в· докладе докладчика было уделено конкретное 
внимание вопросу о задолженности, а равно и друпш 

возникшим в ходе предшествующих прений вопросам. 

:. *ПовестRn дня Геиера:1ъпоi\: АссамбJJ:еи. 
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25. Г-н МАША.ДО (Бразилия) соглашается с ре.~rо
:мендацией Консультативного комитета и поддерживает 
за.явление греческого представителя. Увеличение 
Фонда оборотпых средств фактически .является по
следствием задержки :в поступлении взносов. Однако 
представитель Бразилии полагает, что Комитет дол
жен считатьсл с действительным положением и обес
печить, чтобы бюджет в том виде, :в которо:м он ут-
11ерждается до истечения финансового года, пред
ус:матрИI1ал 11се расходы, которые норма.льпо могут 

быть предусмотрены. 

26. Представитель Бразилии обращает внимание Ко
митета на тот факт, что, согласно :меморандуму Гене
рального Секретаря (А/С.5/452), всякие сбереже
ния по бюджету должны переводиться в Фонд обор(Уl'
пых средств. Хотя г-н :М:ашадо пе возражает против 
этого, он считает, что в будущем до такого перевода 
хаких-либо средств из них следует 11ычитатъ суммы 
на по:крьrrие расходОБ по всем новым статьям, фи
нансируемым из Фонда оборотных средств. 

27. • Г-п :М:ашадо предлагает, чтобы все предстаnите
JIИ обратили :внимание своих правительств па пробле
му, возникшую перед Организацией Объединенных 
Наций в результате задолженности и запоздалых по
ступлений взносов. Если бы эти проблемы были в 
значительной :мере разрешены, не было бы нужды в 
увеличении Фонда оборотных средств. 

28. Г-н БРЕIШАН (Аllстралия) говорит, что ав
стралийская делегация не расположена 11 пользу уве
Jrичения • Фонда оборотных средств, поскольку такое 
увеJ1ичение усугубит нужду в долларах, ощущаемую 
этой страной. Совершенно оче11идно, что :в уБеличе-
нии не было бы потребности, если бы проблема за
долженности по 11зносам (Уl'Дельных государств :могла 

быть разрешена или если бы можно было установить 
какой-либо :метод для получения 11зносов в начале 
года. Повидшюму трудный период - это :март и 
апрель, так как до тех пор взносы поступают лишь от 

очень немногих правительств, а резервы Фонда обо
р(Уl'ных средств находятся на опасно низком уровне. 

29. Поэтому правительствам представлтотсл лишь 
две альтерн:атИilы: либо согласиться па увеличение 
Фонда оборотных средств либо принять :меры для 
11несения хотя бы какой-то значительной части своих 
взносов :в течение nер11ых трех :месяцев года, а остат

ка по возможности :в течение первых шести :меся

цев. Г-н Бренная понимает трудности, связанные 
с принятием 11торой альтернатИI1ы, так как :в нек(Уl'О
рых случат: это :может потребовать изменений :в 
порядке nользо11ания национальными финансами. Од
нако правительства :могут согласиться в течение бу
дущего года обсудить способы, позволяющие им де
лать свои взносы несколько раньше. Другой, хот.я; 
и более крутой, мерой было бы предложить Генераль
ному Секретарю ограничить свои расходы суммой, на 
получение которой он может рассчитывать. Пред
ставитель Аllстралии хотел бы услышать замечания 
делегаций по обои:м его предложениям. 

30. Г-н АНДЕРСЕН (Секретариат) объясняет, что 
Генеральный Секретарь считал своим долгом обра
тить вни:мание Пятого комитета на то, что :в 1951 году 
наличность Фонда оборотных средств вре:мена:ми на
ходиJlась па весьма низком уровне. Делегации не-

сомненно поймут, что необходимо иметь такой резерв;. 
который обеспечивал бы 11озможность оплаты расхо
дов, предвидимых на некоторое 11ре:м:я 11перед. 

31. Отвечая представителю Австралии, г-н Андер
сен говорит, что Генеральный Секретарь вполне со
гласен с те:м:, что, если бы 11зпосы отдельных госу
дарств поступали :в течение первых трех месяцев, 

года, нужда :в увеличении Фонда пе вознима бы. В 
ежегодно посылаемом rосударства:м-члена:м Органи
зации письме постоянно приводится финансовое пра,- . 
вило 5/4 об уплате 11зносов :в тридцатидневный сро:к.. 
После того когда это письмо отправлено, Генерально
му Секретарю трудно сделать что-либо иное, кроме 
Rак от времени до вре11rени напоминать государствам

членам Организации об их обязательствах. 

32. Г-п АГНИДЕС (Председатель Консультативного. 
комитета по администраТИБны:м: и бюджетным вопро
сам) считает, что возбужденный представителем .Ав
стралии вопрос имеет огромное значение. Принорав--:
ливать расходы к поступлениям в течение каждоr() 
данного фискального года, по мнению Консультатив
ного комитета, сопряжено с непреодолимыми преплт

ствиями, ввиду того что поступления взносОБ зат.яrп

вакrrся на весь год и даже до следующего года.. В 
1949 году Генеральная Асса111блея рекомендовала спе
циализированным учреждениям сообразовывать свои 
расходы с размером взносов, на поступление которых 

они :м:оrут с основанием рассчитьrnать 11 1950 году 
(резолюпия 311 С (IV). Гла11ны:м: соображением яв
лялась не точная дата поступления, а размер 11зпосо:в, 

па которые каждое учреждение :могло рассчитывать :в 

течение года, независимо от того, когда именно они 

поступят. 

33. Г-н РЕХЕНДОРФ (Дания) говорит, что датская 
делегацил принцппиально 11озражает против вслкоrо 

увеличенил Фонда оборотных средств и считает, что 
для разрешения этой проблемы надлежит, как это 
было предложено предшествующими ораторами, искать 
иных путей. Однако она соглашается с предложением 
Консультативного комитета, изложенным в пункте 10 
его доклада, относительно :временного перевода в Фонд 
оборотных средств балансов по счету свободных из
лишков. 

34. Г-н ФУРИ: (Южно-Африканский Союз) говорит, 
что, когда в прошлом году обсуждался вопрос о предо
ставлении ссуды Продовольственной и сельскохозяй
ственной организации, было дано заверение, что это 
не отразится неблагоприятно на состоянии Фонда обо
ротных средств. Он хотел бы знать, не было ли воз
можности пред:видеть в то 11ре:мя создавшееся впо

следствии опасное положение. Он этим не nодра,зу
:м:евает, что создавшееся положение объясняетсл ис
к.,1ючительно предоставлениеи этой ссуды, и знает, что 
эт(Уl' заем погашается, но 11 будущем при рекоменда
ции о предоставлении ссуд было бы целесообразно 
поступать с большей осторожностью. Целью Фонда 
оборотных средств является гарантирование финансо-
11ой платежеспособности самой Организации Объеди
ненных Наций, и, несмотря па желание помогать спе
циализированным учреждениям, Генеральный Секре
тарь :все-таки обязав избегать рекомендаций о пре
доставлении новых ссуд, когда это :может угрожать 

фипансо11ой структуре Организации Объединенных 
Наций. 
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35. Как на вто уже указывалось, подлинной причи
ной нужды в увеличении Фонда .являются задержки 
в поступлении взносов, а этой проблемы увеличение 
Фонда не разрешит. Делегация Южно-Африканского 
Союза согласна поддержать рекомендацию :Консуль
тативного комитета относительно переноса средств, с 

условием, что втот последний будет произведен в 
виде временной меры. 

36. Г-в .АНДЕРСЕН (Секретариат), отвечая пред
ставителю Южно-Африканского Союза, объясняет об
стоятельства, при которых был предоставлен зае:м: 
ПСО. Поскольку :месячные расходы Организации 
Объединенных Наций примерно в четыре раза превы
шают размеры предоставленного займа, было трудно 
отказать ПСО в такой сравнительно скромной сум
ме. Rроие того, Организации Объединенных Наций 
во всяком случае удалось в 1951 году :выполнить свои 
финансовые обязательства.. Комитет признает, что 
ввиду неопределенности сроков, в которые можно ожи

дать поступлений взносов от отдельных правительств, 
трудно себе представить с абсолютной точностью, ка
ково будет финансовое положение Фонда через шесть 
месяцев. Если бы Генеральному Секретарю было 
заранее известно, что будет необходимо покрыть столь
ко расходов за счет Фонда оборотных средств, оп 
бы, вероятно, не рекомендовал предоставления втой 
ссуды. 

37. Г-н ФУРИ (Южно-Африканский Союз) благо
дарит r-на Андерсена за его объяснение, но считает, 
что тем не менее существуют некоторые основания 

для опасений :ввиду того обстоятельства, что трина
дцать месяцев после предоставления ссуды Генераль
ный Секретарь просит об увеличении Фонда оборот
нш средств на 25 процентов. 

38. Г-н АДАРКАР (Индия) присоединяется к за
мечаниям представителей Греции, Бразилии и Южно
Африканского Союза относительно связи между за
держками в поступлениях взносов и предложением: 

об увеличении Фонда оборотных средств. Проблема 
эта повидимому носит хронический характер, и по
тому было бы предпочтительно смотреть в корень ее, 
:вместо того чтобы предлагать паллиатimы. Су:м::мы, 
авансированные в Фонд оборотных средств некоторы
ми правительства111и, в сущности пошли на финан
сирование задолженности других правительств, а в 

случае предоставления ссуд специализированным уч

реждениям вта операция быть может также сводилась 
к финанс~рованию их задолженности. Г-в Адаркар 
упоминает о деловом подходе, проявляемом при рас

смотрении проблемы взносов участниками в обще:r.r 
соглашении о таможенных тарифах и торговле, так 
как в их случае каждому недоимщику приходится объ
яснять свою задолженность на общем собрании. Ана-
1оrичнал процедура, сопровождаемая 11озможвым оr

раничевием права участия в голосовании, ъюгла бы 
оказаться полезной и для Организации Объединенных 
Наций, хотя разумеется :верно, что некоторые задерж-
1.п в поступлениях взносов ъюгут считаться прости

тельвшm. 

39. Как бы то ни было, совершенно ясно, что создав
шееся положение, при котором некоторые правитель

ства уплачimают свои взносы в начале rода, а не

которые в конце, приводит к .явно несправедливым 

последствиям. Индийский представитель спрашивает, 

нет ли возможности принять меры к тому, чтобы все 
взносы под.11ежали уплате до августа каждого года. 

Если бы было внесено какое-либо конкретное пред
ложение об улучшении существующего порядка, пра
вительство Индии с радостью бы рассмотрело его. 
Предложение Itовсультативного комитета относительно 
перевода излишков в Фонд оборотных средств :в дан- . 
вый момент имеет практическую ценность, но, по
скольку вта проблема в сущности .является долго
срочной, Комитету следует изучить и . другие возмож
ные меры, в том числе и предложения, которые ъюгут 

быть внесены делегациями в целях их применения 
в будущем. 

40. Что касается предложений Генерального Секре
таря, содержащихся в документе А/С.5/452, деле
гация Индии отдает предпочтение способу, издожен
вому в пункте с, с одной оговоркой, а именно, чтобы 
перевод был отложен на один год, с тем чтобы 
иметь время для ознакоъrлевия со всеми предложения

ми о новых мероприятиях. 

41. Г-н МАШАДО (Бразилия) высказывает :мысль, 
что было бы полезно, чтобы Генеральвый Секретарь 
снесся с правительствами, чтобы выяснить, в какое 
время rода им было бы удобнее всего уплачивать 
свои взносы. Правктельства, обычно находящиеся в 
числе запаздывающих со взносами, быть может, на
шли бы возможным изменить свои плавы. Во всяком 
случае, предлагаемый r-но:м: Машадо опрос облегчил 
бы в будущем подход к втой проблеме. 

42. Г-н БРЕННАН (Австралия) отмечает, что, по
видимому, все согласны с тем, что по мере возмож

ности следует избегать увеличения Фонда оборотных 
средств и что фактически проблема заключается в 
запозданиях с уплатой взносов. Но нужда в увели
чении Фонда возникает почти в такой же степени из
за того, что некоторые взносы не поступают доста

точно рано в течение года, как и из-за задолженности, 

затягивающейся до следующего года. Ввиду общего 
желания избежать увеличения Фонда, быть может, 
правительства могли бы обсудить пути для быстроDi 
уплаты взносов. Одвиъr из методов :м:оrло бы быть 
предварительное ассигнование некоторой суммы на 
:взнос, подлежащий уплате в Фонд Организации Объ
единенных Наций, в течение года, предшествующего 
то111у, когда взнос фактически должен быть сделан. 
Г-н Бренная рекомендует, чтобы правительствам го
сударств-членов Организации было предложено за
няться изучение:r~r l\[етодов, при помощи которых они 

могли бы, не выходя за рамки того, что допускается 
их законами, выплачивать значительную часть с:воих 

взносов в течение первых трех месяцев каждого rода, 

а также чтобы они сообщили па будущей сессии Ге
неральной Ассамблеи о достигнутых ими результатах. 

43. Другой полезной мерой могло бы быть :виюче
ние в бюджет 1952 года ассигнования на :возъшщение 
сотрудникам Организации Объеднневных Наций при
читающегося с них национального подоходного на

лога. Дополнительная сумма, требуемая для :возме
щения национального подоходного налога равняется 

1 400 ООО долл., тогда как балансы по счету из
лишков, которые предлагается перевести па увеличе

ние Фонда оборотных средств, составляют 1 239 ООО 
долл. Представитель Австралии отдает себе отчет в 
том, что эта процедура не облегчит фивавсовоrо 
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бремени, лежащего на правительствах, но она :может 
послужить более реалистичным :методам . составления 
бюджета и удержать Фонд оборотных средств на его 
настоящем уровне, не угрожая состоянию финансов 
Организации Объединенных. Наций. Г-н Бренная 
хотел бы знать, что думает о его предложении пред
седатель :Консультативного ко11штета. 

44. Г-н АГНИДЕС (Председатель :Консультативного 
комитета по административным и бюджетным вопро
сам) говорит, что его ответ представителю Австралии 
в обще:ъr тот же самый, который он дал представителю 
Норвегии. • 
45. . Отвечал на вопрос, поднятый представителем: 
Индии, r-н Агнидес объясняет, что так как по мне
нию :Консультативного комитета самый критический 
период для финансов Организации Объединенных На
ций по всей вероятности наступит в начале 1953 
года, то предложение об увеличении Фонда оборотных 
средств, начиная с 1952 года, имеет в виду обеспе
чить Генерального Секретаря по крайней :мере неко
торыми средствами, которые облегчат его задачу, 
·когда настанет вто время. 

46. Г-н АББАСИ (Пакистан) указывает на то, что 
если есть основания полагать, что трудный период 
настанет в начале 1953 года, то нет необходимости 
увеличить Фонд оборотных средств не:м:едлен.но. Пра
вительство Пакистана разделяет точку зрения, вы
сказанную целым рядом предшествующих ораторов, а 

именно, что не следует принимать решения об уве
_личении Фонда обот~отных средств до тех пор, пока 
не рассмотрены другие возможности разрешить об
суждаемую проблему. 

47. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ заявляет, что делегация :Ка
нады просила его подтвердить, что в докладе :Коми
тета будет специально упомянуто, во-первых, о не
обходимости уделять серьезное внимание всем аспек
Та)I этого вопроса, включая существующее прямое 

отношение :между уплатой задолженности и размером 
Фонда оборотных средств, о необходимости заблаго
временной уплаты всех :взносов, а также и о то:м, 
хаким образом такие особые требования, как, на
пример, о проведении непредусмотренных в бюджете 
програ:мJ11 или о предоставлении. ссуд специализиро

:ванным учреждениям, 1юrут отразиться на адэкват

ности Фонда оборотных средств, а, :во-вторых, о :вы
·сказанном некоторыми делегациями пожелании, что

бы все аспекты вопроса были полностью анализи
рованы и соответствующие рекомендации по НИ]I{ бы
ли представлены Генеральншr Секретарем и :Кон
(jультативнюr комитетом в течение 1952 года. Пред
седатель дает заверение делегации :Канады в то:м, 
что ее желание будет удовлетворено. 

48. А. А. РОЩИН (Союз Советских Социалистиче
~ких Республик) напоминает, что делегация СССР 
:всегда дер'жалась того мнения, что годовой бюджет 
Организации Объединенных Наций должен быть ста
билизирован на цифре в 35 ООО ООО долл., а Фонд 
.оборотных средств - на цифре в 20 ООО ООО долла
'IJОВ. Ввиду этого он считает себя вынужденным воз
ражать против рекомендации Консультативного ко
митета, даже как временной леры, о переводе в Фонд 
оборотных средств балансов со счета свободных из

·лишков, которые могли бы быть использованы для 
покръr:rия расходов, предусмотренных на 1952 год. 

PeuoJ.eeuдau,uu, изАожmшые в оди1И1,адцаmом д01С.Ааде 
за 1951 ~од Koucy.J.ъmamuвumo иомитета по адмии~ 
cmpamuвwы.J,f, и бюджетиъt.u вопросам (А/1988), при
ишеаются 37 io.J.oca:мu против 5, nJfU 2 воздержав
шихс.я. 

49. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что рекомендация, 
изложенная в пункте 10 доклада Консультативноrо 
комитета, будет в соответствующее вре:мя представ
лена Пятому комитету :в виде проекта резолюции. 

50. Он обращает :внимание :Комитета на предложение 
представителя Австралии о том, чтобы правительствам 
государств-членов Организации было предложено об
судить :методы, которые позволили бы им, оставаясь 
в рамках того, что допускают их законы, уплачивать 

значительную часть их взносов в течение первых трех 

месяцев каждого года, и чтобы они сообщили Гене
ральной Ассамблее на ее седьмой сессии о резуль
татах этого обсуждения. 

51. Отвечая на вопрос г-ва МАIПАДО (Вра'3или.я), 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ заявляет, что принятие предложе
ния представителя Австралии не воспрепятствует 
дальнейшему обсуждению внесенного делегацией Бра
зилии предложеиня. 

52. Г-н ВОРИС (Соединенные Штаты Америки) го
ворит, что он сможет поддержать предложение пред

ставителя Австралии лишь 11 тои случае, если это пред
ложение не налагает никаких обязательств на пра
вительства. 

53. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ считает, что редакция предло
жения не допускает сомнения на этот счет. 

Предложеиие представител.я Австр~ии nJfUuu:мa
emcя 38 ~о.юсами, при 7 возде'[lJIСавшихся, причем 
ииито ие ~олосовал против. 

54. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает на то, что только что 
принятое предложение будет :включено в официаJIЬ
ный текст проекта резолюции по вопросу о Фонде 
оборотных средств и, как вто им уже было сказано, 
втот проект будет :внесен на рассмотрение :Комитета. 

55. Г-жа ВИТГЕВЕН (Нидерланды) говорит, что, 
хотя нидерландская делегация и предпочла бы иметь 
в своем распоряжении больше времени для рассмотре
ния предложения представителя Австралии, она те:м 
не :менее поддержала вто предложение с условием, 

что оно не наложит никаких обязательств па отдеJIЬ
ные правительства. 

56. Г-н БYCTAl\IAHTE (Мексика) говорит, что он 
голосовал за приняmе одиннадцатого доклада Кон
сультативного комитета с ясной оговоркой, что со
держащаяся в пункте 10 рекомендация может быть 
пересмотрена. Предложение Австралии он был в со
стоянии поддержать лишь потому, что, судя по его 

редакции, ясно, что в нем не рекомендуется нnкакпх 

изменений существующих конституционных порядRов. 

Первое чтение (продолжение) 

ЧАСТЬ I, РАЗДЕЛ 1. ГЕНЕРАЛЬНАЯ АССАМБЛЕЯ, ЕЕ RО
МИССИИ И КОМИТЕТЫ; ЧАСТЬ VШ, РАЗДЕЛ 25. ОФИ-

ЦИАЛЬНЫЕ ОТЧЕТЫ: ПЕРЕСМОТРЕННАЯ СМЕТА 

57. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает :внимание :Комитета 
на доклад· Генерального Секретаря по вопросу о до
полнительных с111етах по разделам 1 и 25, вследствие 
продолжения сессии Генеральной Ассамблеи :в 1952 
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rоду (А/С.5/469), в которо:r.1 всеrо лишь предлагает
е.я перенести на 1952 год ассигнования, предусмотрен
ные на 1951 год. 
Предложеиие, содержа,щеес.я в д01Uаде Ге1~ералъоо

~о Секретарл ( А/С.5/469), прииимаетс.я едииомас
но. 

ЧАСТЬ II, РА3ДЕ.1 5. РАССЛЕДОВАШШ II АНКЕТЫ; РА3-
ДЕJ 5а. БЮРО ОРГАIШ3АЦИИ ОБЪЕДIШЕННЫХ НАЦШ1 

ПО ОБСЛУЖИВАНИЮ НА МЕСТА,'{ 

58. Г-н АНДЕРСЕН (Секретариат) указывает на то, 
что в документе А/С.5/474 Генеральный Секретарь 
предлагает, чтобы Генеральная Ассамблея до рожде
ственского перерыва утвердила временные ассигнова

ния, что дaJio бы ему необходимые полноиочия на 
принятие обязательств и производство платежей в 
начале 1952 года и позволило бы ему как можно ско
рее предложить государствам-членам: Организации 
уплатить хотя бы некоторую значительную часть своих 
:взносов за 1952 год и таким образом избежать не
обходимости опять покрывать расходы за счет Фонда 
оборотных средств. 

59. По этим соображениям Генеральный Секретарь 
предложил, чтобы для разделов 5 и 5а были пред
усмотрены предварительные ассигнования в сумме, 

соответственно, 2 800 ООО долл. и 600 ООО долл. (А/С. 
5/475). Эти цифры являются результатом наиболее 
точного исчисления сумм, 1,оторые фактически по
требуются; более точных исчислений в настоящее 
время представить невозможно, но для некоторых мис

сий подробные сметы еще должны быть составлены. 

60. Тот факт, что Генеральным Секретарем было 
предложено предусмотреть для раздела 5 предвари
тельное ассигнование в 2 800 ООО долл., тогда как 
Консультативный комитет в своем втором док.ладе 
за 1951 год (А/1853) реко:r,[ендовал ассигнование в 
2 500 ООО долл., объясняете.я переводом на 1952 год 
некоторой части (примерно 300 ООО долл.) общей 
суммы, ассигнованной на знаки отличия за службу 
:в Корее, с 1951 года. 

61. Г-жа ВИТГЕВЕН (Нидёрланды) указывает на 
то, что :Консультативным: комитетом: была утверждена 
только общая сумма для раздела 5. В том случае, 
если будут обсуждаться предложения Генерального 
Секретаря о распределении этой общей су:r.~мы по 
различным статьям, будет необходимо следовать нор
:мальноl\[у порядку, согласно которому :Консультатив
ный ко11штет должен представить домад. 

62. Г-н ФУРИ (Южно-Африканский Союз) напоми
нает, что, когда обсуждался вопрос об учреждении 
Бюро Организации Объединенных Наций по обслу
живанию на местах, Секретариат заявлял, что бла
rодаря втоll[у Бюро можно будет получить значитель
ную экономию с ассигнований на расходы по :мис
сиям. Г-н Фури надеется, что Комитету в свое время 
будет сообщено о том, в какой степени вти расчеты 
оправдались. 

63. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что, насколько ему 
известно, эти сведения будут представлены одно:вре
:менно с подробными сметами по различным статьям 
раздела 5. 

64. Г-н АДАРКАР (Индия) указывает на то, что 
процедура, которая предлагается в документе А/С. 

5/474, будет относиться не только к разделам 5 и 5а, 
но и ко многим другим разделам. Ввиду этого следует 
сначада вынести решение по этому предложению. 

65. Г-н МАШАДО (Бразилия) говорит, что, если 
бы правительствам было предложено уплачивать свои 
взносы :в д:ва приема, пришлось бы в каждой стране 
дважды :мобилизовать парламентский аппарат для rо
лосо:вания ассигнований, и в конце концов задержка 
в поступлениях :взносов только увеличилась бы. :Кро
ме тоrо, можно себе легко представить психологиче
ский эффект предъявляемых к правительствам тре
бований о заблаговременной уплате их взносов без 
одновременного осведомления их о разиере их окон

чательного обложения, о котором они узнают лишь 
позднее в течение года, за который эти взносы с них 
причитаются. Было бы более целесообразно, если 
бы Комитет окончательно утвердил предусмотренные 
ассигнования и предложил Генеральному Секретарю 
проявлять сугубую осторожность при их расходовании. 
Комитету также надлежит согласиться с соответству
ющими замечания:r.ш Консультативного комитета, из~ 
ложенными в документе А/1853, поскольку они под
ни:r.rают :вопросы принципиального характера. 

66. Г-н ВОРИС (Соединенные Штаты Америки) со
глашаете.я с тем, что система предварительных ассиг

нований едва ли :может способствовать быстрым дей
ствиям. В известном смысле бюджетная смета Ор
ганизации Объединенных Наций является каждый 
год предварительной, и суммы, ассигнованные на 
расходы, подвергаются изменению :в свете событий. 
Кроме того, все государства-члены Организации пре
красно сознают, что ввиду особых обстоятельств, в 
которых протекает настоящая сессия Генеральной 
Ассамблеи, в 1952 году может потребоваться больше 
изиенений, чем обычно. Однако это не является осно
ванием к тому, чтобы :Комитет не старался составить 
наиболее точную и правильную бюджетную смету, 
или тому, чтобы Генеральная Ассамблея не утвердила 
ее, как она это делала в прошлом. 

67. Г-н БУСТАМАНТЕ (:Мексика) и лорд ВЕй:к
ХЕРСТ (Соединенное :Королевство) разделяют вы
раженную представителем Соединенных Штатов точ
ку зрения, а что касается раздела 5, считают, что 
Комитет пе должен утверждать ассигнований, пре
вышающих предложенную Консультативным комитетом 
сумму. Лорд Веfiкхерст добавляет, что он поддер
живает точку зрения Соединенных Штатов с оговор
кой, что в докладе докладчика должно бБIТЬ ясно от-
11rечено, что утверждение предусмотренной обшей сум
мы ассигнований ни в коем случае пе воспрепят
ствует в будущем подробному рассмотрению покры
тия расходов по отдельным статьям. 

68. Г-н АНДЕРСЕН (Секретариат) поясняет, что 
Генеральный Секретарь думал, что Генеральная Ас
самблея не будет в состоянии до рождественских ка
никул окончательно утвердить смету на 1952 rод по 
той причине, что до сих пор не было вынесено ре
шения по целому ряду предложений, которые, в том: 
случае, если они будут приняты, сильно отразятся 
на бюджете. Примером служит предложение о над
бавке на дороговизну для сотрудников Центральных 
учреждений, на которую потребуе;rсл дополнительное 
ассигнование в 1 330 ООО долл., плюс 1 ООО ООО долл., 
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каковую сумму предполагалось включить в бюджетную 
смету 1952 года в связи с сооружением новых Цент
ральных учреждений. 

69. Если бюджетная смета в конце концов будет 
утверждена до рождественского перерыва, а впослед

ствии будут приняты какие-либо из этих предложе
ний, . то . их придется финансировать из Фонда обо
ротных средств. 

70. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ отмечает, что задача Пятого 
комитета в течение той части сессии, которая про
текает :в 1951 году, исключительно трудна, поскольку 
Комитет должен установить бюджетную смету на це
лый год, в течение части которого Генеральная Ас
самблея сможет, по рекомендации других комитетов, 

принимать решения, которые заведомо должны отра
зиться на бюджете этого самого года. 

71. Г-н СЯ (Китай) говорит, что оп разделяет опа
сения, высказанные рядом других представителей. 
Оп соглашается с тем, что общая сумма бюджета пе 
может пе быть предварительной, поекольку по целому 
ряду вопросов еще не было вынесено решения:. Од
нако это пе означает, что пи одна стать.я бюджета пе 
может быть утверждена окончательно; в значительном: 
большинстве случаев нет никакой нужды считать пред
ложенные ассигнования предварительными. С этим: 
условием r-н С.я готов согласиться с предложенным: 
Генеральным Секретарем в документе А/С.5/474 по
рядком. 

Заседание закрывается :в 1 ч. 15 :м. дня. 

ТРИСТА СЕМНАДЦАТОЕ ЗАСЕДАt,IИЕ 

Поиеделъпи1е 17 де1еабр.я 1951 ~ода, 3 'Ч. 15 м. дм Палэ де Шайо, Париж 

Назначения для заполнения вакансий в вспомогатель
ных органах Генеральной Ассамблеи (А/194Ю (про

должение) 

[Пункт 42]* 

1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает Комитету рассмо
треть документ А/1940, в котором Генеральный Сек
ретарь представляет на утверждение Генеральной Ас
самблеи возобновленное им назначение г-на Лесли 
Раундса членом Комитета по инвестициям. 

2. Г-жа ВИТГЕВЕН (Нидерланды) напоминает, что 
Комитет должен сделать несколько назначений для 
заполнения вакансий :в вспомогательных органах Ге
неральной Ассамблеи. По ее мнению, желательно, 
чтобы Комитет рассматривал назначения для запол
нения всех этих вакансий одновременно. Г-жа Вит
тевен поэтому :возражает против предложенной пред
седателем процедуры рассмотрения одной стороНЬ1 
этого вопроса в отдельности. 

3. Г-н ГАl\ШРО (Норвегия) отмечает, что случай 
Комитета по помещению капитала отличается от слу
чаев других вспомогательНЬ1Х органов, так как, со
гласно резолюции Генеральной Ассамблеи 155 (II), 
Генеральный Секретарь представляет доклад Гене
ральной Асса:r,rблее о сделанных им назначениях. С 
другой стороны, Плть1й комитет сам 1~ыбирает и на
значает новых членов для других комитетов. Поэтому 
г-н Гамбро не видит возражений против предложен
ной председателем: процедуры. 

4. А. А. РОЩИН (Союз Советских Социалистиче
ских Республик) согласен с точкой зрения предста
вителя Нидерландов. 

5. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, уступал желанию представите
лей Нидерландов и СССР, откладывает на некоторое 
время рассмотрение вопроса о назначениях для запол-

• Повестхи дня Гевера.11ьпой Ассаиб.1еи. 

·пения вакансий в вспомогательных органах Генераль
ной Ассамблеи. 

Бюджетная смета на 1952 финансовый год: а) Бюд
жетная смета, составленная Генеральным Секретарем 
(А/С.5/451, А/С.5/465, А/С.5/471, д/С.5/L.145); 
Ь) Доил ады Нонсулыативного комитета по админи
стративным и бюджетным вопросам (д/1853, А/1999, 

д/2007, А/2008) 

[Пункт 41] * 
Первое чтение (продолжение) 

ЧАСТЬ ill, РА3ДЕЛ 11. СОЦИАЛЬНЫЙ ДЕПАРТАМЕНТ: 
IШРЕСМОТРЕННАЯ СМЕТА 

6. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ приступает к обсуждению до
полнительной сметы расходов, возникающих :в связи 
с принятыми Экономическим . и Социальным Советом: 
на его тринадцатой сессии решениями. Что касается 
Социального департамента, председатель обращает 
внимание Комитета на доклад Генерального Секре
таря (А/С.5/471) и на шестнадцатый доклад за 1951 
год Консультативного комитета по административным: 
и бюджетным вопросам: (А/2008). 

7. Г-н ЖОРЖ-ПИКО (Помощник генерального сек
ретаря по Социальному департаменту) говорит, что 
Генеральный Секретарь принял предложенное Кон
сультативным комитетом сокращение :в 13 200 долл. 

8. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консультативного 
комитета по административным: и бюджетным вопро
сам) обращает внимание Комитета, в частности, на 
пункт 5 доклада Консультативного комитета. 
9. А. А. РОЩИН (Союз Советских Социалистиче
ских Республик) возражает против принципа, со
гласно которому каждое новое решение . того п.m 

другого органа Объединенных Наций должно сопро
вождаться просьбой о дополнительном ассигновании. 

• Повестки дня Гевера.1ьвой АссаибJiеи. 




